
Invertirán $22 
mil millones 
para renovar 
calle y puente 
Esmeralda en 
Concepción 

MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO EN EL BIOBÍO

La intervención más importan-
te en décadas recibirá calle 
Esmeralda en Concepción, la 
que promete cambiarle la cara a 
uno de los históricos y principa-

les accesos al centro de 
Concepción. Esta vía une hoy 
avenida Costanera con la calle 
Víctor Lamas y el Parque 
Ecuador. 

El Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo anunció que publi-
cará el llamado a licitación para 
ejecutar las obras.

Proyectan comienzo de obras para principios de 2025.
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Ramón Rodríguez Caro, nació 
en Magallanes. De profesión cons-
tructor, arribó a Concepción en 
1939 con la tarea de levantar po-
blaciones de emergencia para los 
penquistas damnificados por el 
terremoto que devastó la ciudad 
ese mismo año. 

Con una gran experiencia en su 
rubro, se asoció con el arquitecto 
Jorge Rivera Parga, para construir 
21 chalets en el antiguo barrio “La 
Toma”, hoy barrio universitario, 
por cuenta de Ia Caja de Emplea-
dos Particulares. 

Un año antes, había desarrolla-
do y dado término en la ciudad de 
Santiago a la obra gruesa edificio 
del Ministerio de Defensa Nacio-
nal. Entre otras obras ejecutadas 
por Rodríguez en la capital se 
cuentan el Teatro Alcázar, Teatro 
Santa Lucía y Teatro Oriente. 

de la misma. 
Cuatro años seguidos se desempe-

ñó Rodríguez en el cargo de director, 
aportando todo su el entusiasmo y 
capacidad al estudio y solución de los 
muchos problemas que afectaban 
en esta época de reconstrucción para 
Concepción a este gremio. 

En ella desarrolló una fructífera 
labor en beneficio de sus asocia-
dos. A su iniciativa se debió la or-
ganización de una Cooperativa 
destinada a la adquisición en gran-
des cantidades de materiales para 
la construcción, con el fin de pro-
veer de los mismos a sus asociados 
de la provincia. El presidente de la 
comisión organizadora fue el ar-
quitecto Jorge Rivera Parga. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

En Concepción, tomó a su cargo 
la terminación de la población des-
tinada a suboficiales del Ejército, la 
cual se mantuvo paralizada duran-
te años. Además, construyó el an-
tiguo Colegio de la Inmaculada 
Concepción, ubicado en San Mar-
tín entre las calles Aníbal Pinto y 
Colo- Colo, así como la capilla y el 
gimnasio de la misma institución, 
que se comenzaron a construir en 
1964 y que hoy está desaparecida. 

Otras edificaciones de menor 
costo que desarrolló Rodrí-
guez Caro en la zona, son el 
edificio de renta, con cuatro 
departamentos, que perte-
neció a Salvador Gálvez, en 
calle Caupolicán, entre 
Cochrane y San 
Martín, el cual 
tuvo un costo supe-
rior a los $700.000 de 

Emprendedores del Bío BíoRamón Rodríguez Caro
época. Obras de la Fábrica de Pa-
ños Concepción, trabajo cuyo va-
lor fue superior a $1.800.000, y el 
convento de las Monjas Contem-
plativas, que estaba ubicado en ca-
lle Pedro de Valdivia N° 999, ya de-
saparecido, por un costo de 
$800.000 de la época. Otra de sus 
obras fue el reforzamiento de la 
3era sección de electricidad del 
Apostadero Naval en Talcahuano. 
Todas construcciones importan-

tes para la época. 
Ramón Rodríguez Caro fue 

presidente del Sindicato Pro-
fesional de Constructores y 

Contratistas de la pro-
vincia de Concep-

ción, una vez ter-
minado su perio-
do, en 1964, siguió 
desempeñándo-

se como director 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIELA ESPINOZA 
Seremi de Energía del Biobío

Con la llegada del invierno, nos 
preparamos para enfrentar las ba-
jas temperaturas, y es natural que 
busquemos maneras de mantener 
nuestros hogares cálidos y confor-
tables. Sin embargo, es crucial que 
no pasemos por alto la seguridad. 
Cada año, la temporada invernal 
trae consigo riesgos asociados al 
uso de artefactos de calefacción. 
Como Seremi de Energía, nos gus-
taría subrayar la importancia de la 
seguridad en el uso de estos apa-
ratos y destacar la necesidad de 
adquirir productos certificados 
por la Superintendencia de Electri-
cidad y Combustibles (SEC). 

La calefacción es una necesidad 

seguridad y considere la instala-
ción de detectores de monóxido 
de carbono en su hogar. Este gas es 
incoloro, inodoro y extremada-
mente peligroso. Los detectores 
pueden salvar vidas al alertar sobre 
su presencia antes de que alcance 
niveles tóxicos. 

Desde la Seremi de Energía, esta-
mos comprometidos en promover 
una cultura de seguridad y preven-
ción. Nuestra misión no solo se cen-
tra en garantizar el suministro ener-

gético, sino también en asegurar 
que este se realice bajo las con-

diciones más seguras posibles 
para todos los ciudadanos. 

En conclusión, la llegada del in-
vierno no solo nos llama a preparar-
nos contra el frío, sino también a to-
mar decisiones responsables que 
protejan a nuestras familias y hoga-
res. Adquirir y utilizar artefactos 
certificados por la SEC es una medi-
da sencilla pero extremadamente 
efectiva para asegurar que el calor de 
nuestros hogares no se convierta en 
una amenaza. La seguridad comien-
za con cada uno de nosotros, y esta 
temporada invernal, más que nunca, 
debemos ser conscientes y actuar 
con responsabilidad. 

Juntos, hagamos del invierno 
una temporada segura para todos.

pasado rigurosas pruebas de cali-
dad y seguridad, y cumplen con 
los estándares exigidos por la legis-
lación chilena. Utilizar productos 
no certificados puede resultar en 
graves consecuencias, desde fallos 
en el funcionamiento hasta peli-
gros directos para la integridad fí-
sica de las personas. 

Además de la certificación, es 
esencial seguir algunas recomen-
daciones básicas para un uso segu-
ro de los artefactos de calefacción, 
como la instalación y manteni-
miento, asegurando que la 
instalación de los aparatos 
sea realizada por profesiona-
les calificados. Un mantenimien-
to regular es indispensable para 
el buen funcionamiento y la segu-
ridad de los dispositivos. Una ven-
tilación adecuada. Nunca obstru-
ya las salidas de aire y mantenga 
una ventilación adecuada en las 
habitaciones donde se utilicen ar-
tefactos de combustión. Esto es 
vital para evitar la acumulación 
de gases peligrosos. También no 
sobrecargue los sistemas eléctri-
cos conectando múltiples disposi-
tivos a una sola toma de corriente. 
Siga siempre las instrucciones del 
fabricante y evite improvisacio-
nes que puedan poner en riesgo su 

básica en los meses más fríos, pero 
también puede ser una fuente de 
peligros si no se maneja adecua-
damente. Los accidentes domésti-
cos relacionados con calefactores y 
otros artefactos de invierno, como 
incendios e intoxicaciones por mo-
nóxido de carbono, son más comu-
nes de lo que quisiéramos. Estos 
riesgos se pueden mitigar significa-
tivamente mediante el uso de arte-
factos certificados y manteniendo 
buenas prácticas de seguridad en el 
hogar. Primero, es fundamental que 
los consumidores adquieran pro-
ductos que cuenten con la certifi-
cación de la SEC. Esta certificación 
garantiza que los artefactos han 

Seguridad en  
temporada de inviernoEste sábado 18 de mayo se celebró a 

nivel mundial el Día Internacional de 
los Museos, celebración que busca re-
levar un tema diferente cada año: para 
esta edición, la temática corresponde 
a los “Museos por la educación y la in-
vestigación”. Instituciones nacionales 
ofrecieron, a propósito, visitas gratui-
tas para disfrutar. 
 
UNESCO en español ?? #Educación 
#Ciencia #Cultura @UNESCO_es 
¡Feliz Día Internacional de los Museos! 
Hoy celebramos la importancia de los 
museos en nuestras vidas. Además de 
enriquecer nuestra mente y alma, nos 
conectan con nuestro pasado y preser-
van nuestra herencia cultural. 
¿Cuál es tu museo preferido? #DíaDe-
LosMuseos 
 
Museo de la Memoria y los Derechos 
Humanos @MuseoMemoriaCL 
Hoy, en este #DíaDeLosMuseos, junto a 
nuestra directora, María García, quere-
mos agradecer a los museos, y todas las 
personas detrás de ellos, por su invalua-
ble aporte como agentes educativos que 
fomentan la investigación y participa-
ción en nuestro país. 
 
MNBA Chile | Museo Nacional  
de Bellas Artes @MNBAChile 
Seguimos celebrando el #DíaInternacio-
nalDeLosMuseos, destacando la publi-
cación “Acciones y exhibiciones para 
descolonizar las narrativas de los mu-
seos”; que incluye un artículo sobre la 
muestra del #MNBA “El canon revisita-
do” (2022). 
 
Fuerza Aérea de Chile @FACh_Chile 
En el Día Internacional de los Museos 
#DIM2024, te invitamos a conocer la 
historia de la #AeronáuticaChilena, 
recorriendo la exposición permanente 
del Museo Nacional Aeronáutico y del 
Espacio. 
¡La entrada es gratuita! 
 
Irací Hassler Jacob @IraciHassler 
En el día internacional de los museos, 
junto a la red de museos del centro les 
invitamos a disfrutar de estos valiosos 
espacios históricos, parte de nuestro pa-
trimonio. Pueden visitarlos todos los 
días y tenemos una programación espe-
cial preparada para el #DíaDeLosPatri-
monios. 
 
DGAC Chile @DGACChile 
En el Día Internacional de los Museos 
#DIM2024, te invitamos a conocer la 
historia aeronáutica de nuestro país. Vi-
sita el Museo Nacional Aeronáutico y del 
Espacio de la @DGACChile y descubre 
más ingresando a www.museoaeronau-
tico.dgac.gob.cl.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Anuncios positivos para la Región del Biobío trajo con-
sigo la oficialización por parte de EFE de su plan de in-
versiones a nivel local. De acuerdo con lo que se cono-
ció este viernes, la empresa estatal presentó un millo-

nario detalle de proyectos que, en sus diferentes etapas, suma 
700 millones de dólares y si se le agregan los USD $300 millones 
en actual ejecución en el nuevo puente ferroviario sobre el Bio-
bío, llega a casi mil millones de la moneda estadounidense. El pre-
sidente del directorio de EFE, Eric Martin, manifestó su alegría 
por poder entregar un plan que permitirá hacer crecer la oferta 
de trenes de pasajeros en los próximos años con un calendario 
claro en términos de inversiones y proyectos a concretar. 

“Estamos muy contentos, hoy hemos podido presentar el plan 
de inversiones que tiene la Empresa de Ferrocarriles del Esta-
do para el Gran Concepción y para la Región del Biobío. En ese 
orden de ideas lo que hemos hecho es poder mostrar lo que va-
mos concretando”, sostuvo el directivo. 

Se trata de obras que están centradas en mejorar particular-
mente la oferta en la Línea 2 del Biotrén que va desde Concep-
ción a Coronel y su extensión a Lota. Así se anunció que en ju-
nio se llamará a licitación para comenzar los trabajos para alar-
gar las estaciones lo que permitirá generar trenadas de 6 
coches, permitiendo duplicar la oferta en hora punta. Para ello 
se utilizarán los 2 nuevos trenes similares a los actuales, que 
ya se compraron y que llegarán al país entre julio y agosto del 
próximo año. Una vez superada la etapa de pruebas dinámicas 
y estáticas permitirán, manteniendo las frecuencias actuales 

Inversiones para mejorar  
la calidad de vida

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Retraso en pagos a pymes 
 
Señora Directora: 

Diversos informes revelan lo ex-
tenso que son los tiempos que deben 
esperar las pymes para recibir el pago 
por los servicios que prestan. Este re-
traso tiene un impacto directo en su 
flujo de caja, y afecta negativamente 
sus posibilidades de consolidarse y 
crecer. 

El 65% de los chilenos trabaja en 
una Pyme y representan el 98% de las 
empresas del país. Las Pymes son 
fundamentales para generar movili-
dad social y formar una sociedad 
equitativa y cohesionada. Su fortale-
cimiento debe ser una prioridad para 
la recuperación económica y la re-
construcción del tejido social que el 
país está buscando. Por ello, es nece-
sario que desde todos los sectores 
exista un total compromiso para tra-
bajar en conjunto con mejores condi-
ciones, espacio donde las grandes 
empresas tienen una tremenda opor-
tunidad para seguir potenciando la 
relación virtuosa que generan entre 
ambos. 

En nuestra experiencia, el compro-
miso de pagarle a siete días a las 
Pymes, les permite llegar oportuna-
mente con el sueldo de sus trabajado-
res, así como las libera de buscar fi-

nanciamiento externo con altos inte-
reses que pone en mayor riesgo sus 
posibilidades de subsistir. Es urgente 
que como país apoyemos a las Pymes. 
Sin ellas no será posible el desarrollo 
sostenible que Chile necesita. Necesi-
tamos más que nunca respaldar a las 
emprendedoras y emprendedores de 
nuestro país: si las Pymes están mejor, 
Chile estará mejor. 

 
Paula Jervis 
 
Autocuidado en el  
Día Mundial del Internet 
 
Señora Directora: 

La relevancia que tiene el Día Mun-
dial del Internet, de este viernes 17 de 
mayo, tal vez nunca ha sido mayor. 

Además de que un sinfín de traba-
jos, procesos y trámites se realizan 
ocupando esta plataforma tanto 
dentro como fuera de nuestros hoga-
res, Internet se ha transformado, la-
mentablemente, hace tiempo en una 
fuente inagotable y muy lucrativa de 
métodos de estafas y fraudes para ci-
bercriminales. 

Sin ir más lejos, según el reporte 
The State of Ransomware 2024 de 
Sophos, un 97% de las organizacio-
nes que sufrieron secuestro de datos, 
denunciaron el hecho a las autorida-

des. Esto es muy positivo, porque de-
muestra que ya no es tabú reconocer 
haber sufrido un ciberataque. 

Otra cifra desprendida del mismo 
reporte, es que los costos por este 
tipo de ataque se multiplicaron por 
cinco en un solo año y que en el 63% 
de los casos se trata de extorsiones 
que involucran millones de dólares. 

Debido a este preocupante au-
mento de las cifras, es necesario un 
esfuerzo conjunto la protección y res-
ponsabilidad de autocuidado, para 
poder hacer de Internet un lugar más 
seguro y controlado para todos, se 
trate de personas, empresas o incluso 
instituciones gubernamentales, para 
celebrar un Día del Internet libre de 
los peligros que reviste la web. 

Además de denunciar cualquier 
ciberdelito a las autoridades, las or-
ganizaciones deben practicar los 
conceptos básicos de seguridad apli-
cando parches periódicamente, ac-
tualizando y mejorando las aplica-
ciones de software, ayudando a los 
empleados a ser conscientes de los 
intentos de phishing y trabajando 
con equipos de seguridad expertos 
para detectar y responder a ciberata-
ques a través de servicios de seguri-
dad gestionados. 

 
María Claudia Ardila

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ofrecer mayor capacidad de traslado. Además, ya está en cur-
so la licitación para ampliar la capacidad eléctrica de la Línea 
2. Esto permitirá sumar nuevos trenes y aumentar frecuencias. 
Y, pensando en la extensión a Lota y en robustecer la capaci-
dad del tren urbano en la intercomuna, se comprarán 10 nue-
vos trenes, los que deberán estar en operaciones hacia 2030, fe-
cha en la EFE tiene fijado ya haber llegado al ingreso norte de 
Lota (sector Playa Blanca) y estar en condiciones de ingresar 
al centro de la ciudad (sector Feria). 

Una batería de anuncios destinados a mejorar la calidad de 
vida de los habitantes del Gran Concepción y, también, se po-
dría convertir en una deuda en vías de ser cancelada con el 
transporte local.  

Por años, desde Biobío hemos manifestado malestar por la 
falta de proyectos que agilicen y mejoren el transporte públi-
co de la zona.  

Esperemos que con los anuncios de EFE se logre avanzar 
en alivianar la carga de miles de personas que viven en el lado 
sur del Biobío y que por años han sufrido con la congestión 
vehicular.

Esperemos que con los anuncios 
de EFE se logre avanzar en 
alivianar la carga de miles de 
personas que viven en el lado sur 
del Biobío y que por años han 
sufrido con la congestión 
vehicular.

¡
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Los recursos que se destinarán y que sea justo con quienes 
han pagado la deuda son algunas de las preocupaciones de 
los parlamentarios. Esto a la espera que el Gobierno haga la 
presentación oficial de la propuesta.

UNA DE LAS PROMESAS DE CAMPAÑA DEL PRESIDENTE BORIC 

Proyecto que condona el CAE genera 
debate entre congresistas del Biobío
Aníbal Torres Durán  
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Durante esta semana el Gobier-
no anunció que presentará, a más 
tardar en septiembre de este año, 
un proyecto de ley para saldar la 
deuda del Crédito con Aval de Esta-
do (CAE) ofrecido a los estudiantes 
de educación superior para costear 
sus carreras. Cabe señalar que esta 
arista fue una de las principales 
promesas de campaña del Presi-
dente Gabriel Boric.  

En su visita a la Región del Biobío, 
la ministra secretaria general de 
Gobierno (Segegob), Camila Valle-
jo, se refirió a la propuesta que bus-
can presentar como Ejecutivo con 
el objetivo de que sea un proyecto 
justo y progresivo. “El CAE es parte 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El CAE es parte de las metas, lo hemos dicho, el proyecto y el 
diseño específico de cómo darle solución a todos y todas, que 

sea justo y progresivo. 
Camila Vallejo, ministra secretaria general de Gobierno (Segegob).“ ”

por el Distrito 20 y vicepresidente 
de la Cámara Baja, Eric Aedo (DC), 
se refirió al anuncio del Gobierno 
y considera que no están actual-
mente las condiciones para llevar 
adelante un proyecto de tal enver-
gadura.   

“No están las condiciones hoy 
para plantear un proyecto de con-
donación del CAE. Cuando en el 
Congreso estamos buscando 
acuerdos para el pacto fiscal, don-
de queremos avanzar en medidas 
para evitar la evasión y la elusión de 
impuestos, indicar que con esa ma-
yor recaudación se va a pagar esa 
deuda, no parece apropiado”, pun-
tualizó el diputado.  

En la misma línea, para Aedo, el 
país hoy tiene otras prioridades, “ 

de las metas, lo hemos dicho, el pro-
yecto y el diseño específico de cómo 
darle solución a todos y todas, que 
sea justo y progresivo, va a ser ingre-
sado a más tardar el mes de sep-
tiembre para ir concretando los 
compromisos que están en nuestro 
programa y que hemos venido seña-
lando hace tiempo”, dijo la ministra.  

Es así que, tras el anuncio, en los 

congresistas locales, encargados 
de revisar y aprobar la iniciativa 
que se presente, ha iniciado un de-
bate en base a la necesidad del pro-
yecto, los aspectos claves que debe 
considerar y el contexto nacional 
en el cuál se va a discutir. 

 
Divergencias  

Bajo ese contexto, el diputado 
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Preservar la genética de la 
flora es crucial para mantener 
la diversidad biológica de los 
bosques. Al hacerlo, garanti-
zamos que las futuras gene-
raciones tengan acceso a la 
rica variedad de ecosistemas 
que la naturaleza nos ofrece. 

Este es uno de los objeti-
vos que la empresa ARAUCO 
persigue a través de su com-
promiso global de restaurar 
25 mil hectáreas de bosque 
nativo para el año 2050.  

 
LOS ÁRBOLES DEL 
FUTURO 

Uno de los lugares en res-
tauración en la Cordillera 
de Nahuelbuta es “Cara-
mávida”, un Área de Alto 
Valor de Conservación 
de la firma forestal. Des-
de allí se recolectan las 
semillas de los árboles 
que asegurarán la 
vida y la genética de 
estos bosques. 

Aldo Ríos, jefe de Pa-
trimonio, detalló que 
“estamos recolectando 
semillas de especies con 
problemas de conserva-
ción, como el queule y la 
araucaria; también de notho-
fagus, como raulí y coigües, 
entre otras, todas ellas son 
claves para mantener la rica 
biodiversidad de la zona”. 

 
ESFUERZO COLECTIVO 

A este desafío se han su-
mado actores comunitarios, 
quienes aportan sus conoci-
mientos en el proceso de re-
colección, una tarea que co-
menzó previamente con la 
instalación de trampas para 
capturar semillas. 

Marcelo Rodríguez, reco-
lector y apicultor, cuenta 
que “estamos recolectan-
do semillas de raulí, queule 

PubliReportaje

CONSERVAR EL PATRIMONIO 
GENÉTICO: UNA PRIORIDAD 
PARA LA RESTAURACIÓN DE LA 
CORDILLERA DE NAHUELBUTA

y araucaria, para posterior-
mente ‘viverizarlas’. De esta 
forma, protegemos y salva-
guardas el patrimonio gené-
tico que tenemos en la Cor-
dillera de Nahuelbuta, que 
es de un valor incalculable”.  

Para las socias de la agru-
pación Hormiguitas Recolec-
toras de Cerro Alto, en Los 
Álamos, participar en esta 
iniciativa las enorgullece. 

Albina Sepúlveda relata 
que “nosotros ayudamos a 
la naturaleza a mantenerse y 
a protegerse, porque todo 
aquel que vaya a recolectar 
tiene que hacerlo con respe-
to a la tierra y al producto 
que está ahí; ésa es la idea 
de la recolección, respetar y 
mantener lo que está en el 
lugar”. 

En cuanto a lo que sigue, 
Aldo Ríos explica que “una 
vez recolectadas, las semi-
llas pasan por un proceso de 
limpieza y selección, para 
luego ser llevadas a un vive-
ro desde donde se van a ob-
tener las plantas que volve-
rán a los territorios para ser 
utilizadas en los proyectos 
de restauración que impulsa 
ARAUCO”. 

 
LA CORDILLERA 
MADRE 

Nahuelbuta desta-
ca por su excepcional 
biodiversidad y eco-
sistemas únicos. Al-
berga microclimas y 
hábitats que permi-
ten la coexistencia de 

una amplia gama de 
flora y fauna, muchas 

de las cuales son endé-
micas y están en peligro 

de extinción. Por esta cuali-
dad de fuente y refugio de 
biodiversidad le llaman “La 
Cordillera Madre”.

Con sus más de 20 mil hectáreas, 
Caramávida es considerado por la 
comunidad científica como uno de los 
sitios con mayor potencial para la 
conservación en la región del Biobío.

     A través de este proyecto, 
buscamos salvaguardar el 
patrimonio genético de la Cordillera 
de Nahuelbuta, la más antigua de 
Chile, ‘La Cordillera Madre’ ”. 

“
Aldo Ríos, jefe de Patrimonio de 
ARAUCO.
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por ejemplo en seguridad ciudada-
na, en vivienda, fomento a la inver-
sión y el empleo (...) insisto, tenemos 
que centrar el debate en los temas 
que hoy son prioritarios para la ciu-
dadanía y el gobierno debe tener un 
mayor sentido de realidad”.  

“Además la condonación del CAE 
es una medida injusta para quienes 
han cumplido con su pago”, cerró el 
vicepresidente de la Cámara de Di-
putadas y Diputados.  

En tanto, la también parlamenta-
ria por el Distrito 20, María Cande-
laria Acevedo (PC) espera que el 
Presidente, durante su próxima 
Cuenta Pública, entregue mayores 
detalles del proyecto que busca aca-
bar con la deuda del crédito univer-
sitario.  

“Con respecto al tema del CAE 
tenemos sólo el titular con respec-
to a eso esperamos que cuando el 
Presidente pueda dar la Cuenta 
Pública pueda ahondar mucho 
más en el tema y cuando llegue al 
Parlamento tendremos la posibili-
dad de conocer el trasfondo de este 
y podremos evaluar y conversar 
de cómo ir mejorando este pro-
blema que acarrea por mucho 
tiempo a tantos estudiantes uni-
versitarios que por esa situación 
están en deuda en varios bancos y 
no tienen posibilidades para otras 
cosas”, sostuvo Acevedo, hacen én-
fasis en la necesidad de que se pue-
da concretar una iniciativa de es-
tas características que podría ir 
en directo beneficio de miles de 
personas. 

Sin embargo, la diputada com-
plementó que espera que “esta so-

do puntualizó que horizonte del 
proyecto” no se fijó ahora, se fijó 
durante la discusión de la Ley de 
Presupuesto (...) “El Ejecutivo se 
compromete a ingresar antes de la 
tramitación del proyecto de Ley de 
Presupuesto para 2025, un proyec-
to de ley para la creación de un nue-
vo mecanismo de financiamiento y 
modernización para la educación 
superior”. 

Otro de los aspectos que abordó 
Marcel fue que la propuesta “in-
corporará medidas administrati-
vas y legislativas para la reorganiza-
ción de los instrumentos actual-
mente existentes”. 

 
Cifras Biobío 

De acuerdo con información en-
tregada por la Subsecretaría de 
Educación, el monto total de las 
recaudaciones de deuda corres-
pondientes al Crédito con Garantía 
Estatal (CAE) en la Región del Bio-
bío descendió de 1.054.221 Unida-
des de Fomento (UF) a 916.626 UF, 
entre 2022 y 2023. Esto es: 137.595 
UF, vale decir un 13% menos. Hay 
que recordar que el CAE financia 
hasta el total del arancel de referen-
cia de una carrera, a través de un 
préstamo en UF otorgado por una 
institución financiera, que puede 
complementar una beca o el Fondo 
Solidario, hasta cubrir el valor real 
de la enseñanza superior.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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lución no sea solamente una me-
dida de parche, sino que vaya a 
resolver el tema en su profundi-
dad, pero que tampoco vaya 
acompañado con una letra chica 
que a veces uno encuentra en es-
tos proyectos de ley”.  

Al igual que Aedo, la diputada 
del Partido Comunista también 
manifestó la relevancia de los pro-
yectos que actualmente están en el 
Congreso para buscar una mayor 
recaudación fiscal y añadió  que 

“esperamos que para llevar a cabo 
de buena forma el proyecto, se pue-
da avanzar en materia de recauda-
ción y en ese sentido el llamado es 
a la derecha a que de una vez por to-
das se disponga a discutir el Pacto 
Fiscal y la iniciativa al impuesto a 
los súper ricos”. 

Para Félix González (PEV), dipu-
tado de la Región de Biobío, la pro-
yección sobre la propuesta a legis-
lar es que “esto beneficie y no deje 
afuera  a quienes han pagado su 

crédito y han cumplido con lo que 
estaba estipulado en los contratos 
que firmaron y que, en definitiva, 
hay personas también que tal vez 
no pagaron porque no tienen cómo 
hacerlo”. 

 Respecto de la futura discusión 
en el Congreso, González afirmó 
que “todos esos detalles van a hacer 
que esta  condonación sea justa y 
nosotros esperamos que así lo sea”. 

En tanto, Flor Weisse (UDI), di-
putada por el Distrito 21 de la Re-
gión del Biobío, expresó que “es 
importante saber si está propues-
ta es viable desde el punto de vis-
ta económico y también desde la 
voluntad política. Cuando escu-
chamos que el Gobierno quiere sa-
car adelante el pacto fiscal, la refor-
ma de pensiones, nos confunde ya 
que no sabemos cuál es finalmen-
te, su prioridad”. 

 Además, para la parlamentaria 
del Distrito 21 “es imposible creer, 
que en la situación de inseguridad, 
falta de empleos, se quiera impulsar 
un proyecto de ley que requiere re-
cursos económicos”.  

 
Hacienda  

El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, explicó el origen de los re-
cursos que se utilizarían y detalló 
que “va a ser una propuesta abor-
dable desde el punto de vista finan-
ciero, que no va a absorber recursos 
de otros sectores donde hay nece-
sidades prioritarias”. 

Asimismo, el secretario de Esta-

Esto beneficie y no deje afuera a quienes han 
pagado su crédito y han cumplido con lo que 

estaba estipulado en los contratos que firmaron.  
Félix González, Diputado Distrito 20 (PEV),“ ”
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El ambicioso 
proyecto 

cambiará el 
rostro de uno de 

los acceso al 
centro 

penquista y 
conectar el 

Parque Ecuador 
con el Teatro 
Regional. Los 

trabajos 
incluyen 

reponer los dos 
tramos elevados 

existentes. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

La intervención más importante 
en décadas va a recibir calle Esme-
ralda en Concepción, una que pro-
mete cambiarle la cara a uno de los 
históricos y principales accesos al 
centro de Concepción, en una vía 
que une avenida Costanera con la 
calle Víctor Lamas y el Parque 
Ecuador. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

“Hoy día las bases de licitación tienen la toma 
de razón de Contraloría y eso nos permite y 
nos libera para poder hacer el llamado a 
licitación en la Plataforma Mercado Público”.

“Es un proyecto urbano que tiene una 
connotación diferente porque 
prolonga el Parque Ecuador, tiene 
ciclovías, tiene paso peatonal”.

Esto porque el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo anunció que 
publicará el llamado a licitación 
para ejecutar las obras que permi-
tan renovar completamente esta 
vía, tal como lo ratificó la seremi de 
Vivienda y Urbanismo, Claudia To-
ledo, quien explicó en qué punto se 
encuentra esta iniciativa. 

“Hoy día las bases de licitación 
tienen la toma de razón de Contra-

$22 mil 
millones para 
renovar calle y 
puente 
Esmeralda en 
Concepción 
invertirá el Minvu

LA SEREMI DE VIVIENDA Y URBANISMO ESPERA  
INICIAR OBRAS A COMIENZOS DEL PRÓXIMO AÑO 
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ción en lo referente al desarrollo de 
las expropiaciones, lo que ha impli-
cado, se informó desde la seremi de 
Vivienda y Urbanismo, gestiones de 
coordinación con los vecinos del 
sector, tanto en lo referente a la ex-
propiación a privados y acuerdos 
con personas que no son dueñas y 
ocupan sectores necesarios para la 
ejecución del proyecto. 

 Y si bien es cierto, que la aspira-
ción es lograr iniciar la ejecución de 
obras antes de finalizar el presente 
año, lo más probable es que aquello 
ocurra en los primeros meses de 
2025, pensado en los ritmos admi-
nistrativos para el desarrollo de es-
tas grandes intervenciones urba-
nas, que requieren coordinaciones 
con otros organismos públicos 
como con empresas privadas. 

La estimación actual de la inver-
sión aproximada para la ejecución 
total del proyecto es de  22 mil 482 
millones 151 pesos, incluyendo gas-
tos administrativos, obras civiles y 
terreno. De ellos, 19 mil 417 millo-
nes de pesos estarán destinados 
para la licitación de los trabajos, se 
informó desde el Minvu. 

 
Más que un puente 

Sobre la importancia que tiene 
para la zona la inversión que se rea-
lizará en renovar completamente 
calle Esmeralda, la seremi expresó 
que se trata de una iniciativa rele-
vante también desde el punto de 

loría, porque ese proyecto por su 
envergadura pasa a Contraloría, y 
eso nos permite y nos libera para po-
der hacer el llamado a licitación en 
la Plataforma Mercado Público. 
Está todo dado para que eso así sea”, 
dijo. 

“Y eso es una buena noticia por-
que ya es un paso concreto. No es so-
lamente la idea del proyecto, no es 
solamente tener un presupuesto, 
no, es concreto, porque eso signifi-
ca que es el primer paso para que ese 
proyecto se ejecute y se inicie este 
año”, sostuvo la seremi. 
 
Qué se hará 

El proyecto implicará la ejecu-
ción de obras de pavimentación, se-
guridad vial, semaforización, aguas 
lluvias, estructuras, modificación 
agua potable, modificación aguas 
servidas, paisajismo, riego, ilumi-
nación, desvíos de tránsito y trasla-
do de servicios para el mejoramien-
to de la conectividad con el río Bio-
bío.  

Además, en el caso del puente o 
paso superior, se plantea con dos es-
tructuras principales: la primera 
para el paso sobre calle Arrau Mén-
dez - faja de ferrocarriles - Padre 
hurtado, que tendrá 21,5 metros de 
ancho por 54 metros de largo y la se-
gunda, sobre Avenida Pedro de Val-
divia, de 21,5 metros de ancho por 
20 metros de largo.  

Esto considera una calzada sim-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

tiene el proyecto de 
reposición de calle 
Esmeralda y el paso elevado 
que tiene. Los trabajos se 
extenderían por 2 años.

metros de 
extensión

580

tendrá la nueva calle 
Esmeralda lo que permitirá 
conectarla de manera fluida 
con el Parque Ecuador. 

Ciclovía y paso 
peatonal

vista social y urbano que tendrá 
un impacto significativo no sólo 
para la comuna de Concepción, 
porque permitirá conectar dos zo-
nas de la ciudad que hoy viven rea-
lidades distintas. 

“Este proyecto no es solamente 
un puente, sino que es un proyec-
to urbano que tiene una connota-
ción diferente porque también pro-
yecta el parque, prolonga el Parque 
Ecuador, tiene ciclovías, tiene paso 
peatonal, entonces, viene a ser una 
pieza urbana relevante para ese 
sector de la ciudad, en el reconoci-
miento también del Río”, dijo Clau-
dia Toledo. 

“En su momento, en la historia, 
ese puente efectivamente era una 
conexión, pero hoy día nosotros 
como Ministerio de Vivienda y Ur-
banismo lo vemos más allá que una 
mera conexión, sino que también 
como un espacio de desarrollo, un 
espacio que articula la ciudad con 
otras, la comuna de Concepción 
con otras comunas y que efectiva-
mente hace que ese sector ya deje de 
ser o de sentirse como atrás mano, 
sino que también tenga un rol im-
portante”, añadió. 

 
 Impacto 

Si los plazos se cumplen, la próxi-
ma semana se abrirá la licitación de 
este proyecto y si se presentan em-
presas interesadas y adjudican los 
trabajos durante el presente año, 

las faenas coincidirían con la última 
parte de la construcción del via-
ducto que conectará el Puente Bi-
centenario con avenida Chacabuco 
que desarrolla el Ministerio de 
Obras Públicas, y que además de la 
infraestructura para los vehículos, 
tendrá la habilitación de espacios 
públicos bajo la infraestructura. 

Por ello, la titular en la Región del 
Minvu aseveró que cuando llegue el 
momento se harán todos los esfuer-
zos para que el impacto sea el me-
nos posible. 

“Siempre decimos que los pro-
yectos urbanos de la envergadura 
que nosotros desarrollamos ge-
neran un impacto en la ciudad y 
eso es evidente y no lo vamos a 
desconocer.  

Y eso va a implicar efectivamen-
te, como es un paso importante 
donde hay mucho desplazamien-
to, la idea es poder coordinar todas 
las acciones en su momento para 
que dentro de todos los impactos 
negativos se generen los menos po-
sibles y las menos alteraciones a las 
personas que transitan por ese lu-
gar.  “Pero, obviamente, eso siempre 
es un efecto de lo que significa avan-
zar, construir proyectos y generar 
una ciudad a la escala de lo que co-
rresponde para la ciudad de Con-
cepción”, cerró Claudia Toledo.

LA SIMULACIÓN de cómo 
debería quedar calle Esmeralda 
y su proyección  hacia el Parque 
Ecuador mediante una 
cliclovía, zonas para peatones y 
areas verdes. 

ple de 7 metros, con una pista por 
sentido, vereda de 3,5 metros por el 
costado norte y una franja por el 
costado sur, donde se construirá 
una ciclovía de 2,4 metros y espacio 
disponible para la prolongación del 
Parque Ecuador.  

Además, se genera conexión de 
Arrau Méndez con Binimellis has-
ta Parque Bicentenario por el nor-
te y calle Sargento Aldea por el sur. 

Estado actual 
El proyecto se encuentra en la 

actualidad en su etapa de ejecu-

“Nosotros como Minvu lo vemos más allá que una mera 
conexión, sino que también como un espacio de 
desarrollo, un espacio que articula la ciudad con otras”. 
Claudia Toledo, seremi de Vivienda y Urbanismo
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De conformidad con los artículos 27 y 29 de los Estatutos de la Corporación 
Universidad de Concepción, convócase en SEGUNDA CITACIÓN a los Socios 
Activos a Junta General Ordinaria de Socios para el 31 de mayo de 2024 a las 18:00 
horas que se realizará en el Gimnasio A de la Casa del Deporte Barrio Universitario, 
Concepción. Como lugar alternativo en caso de producirse algún hecho que impida 
la celebración de la Junta en dicho lugar, se fija el Teatro de la Universidad de 
Concepción, ubicado en calle O´ Higgins Nº 650, Concepción, y conocerá de la 
siguiente Tabla:

1.   Memoria Anual y Balance de la Corporación año 2023.
2.   Varios. 

RECTOR
Presidente de la Corporación

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
JUNTA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS

Programa destinado a sobrevivientes 
de tragedia de Antuco financiará Gore 

CON CEREMONIA EN LOS ÁNGELES RECORDARON FATÍDICA MARCHA 

A casi dos décadas de trágico 
hecho, y a través del Fosis, se 
implementará un plan de apoyo 
que considera atención 
psicosocial, capacitación laboral 
y apoyo a emprendimientos.

Ya son 19 años los trans-
curridos de la más triste y 
peor tragedia ocurrida en 
tiempos de paz del Ejérci-
to chileno, cuando en 
mayo de 2005 una cami-
nata de instrucción por la 
precordillera terminó con 
la vida de 44 conscriptos y 
un suboficial, la denomi-
nada Tragedia de Antuco, 
cuya conmemoración con-
vocó a autoridades regio-
nales, familiares y sobre-
vivientes en ceremonias 
realizadas en el Regimien-
to Los Ángeles y en el Me-
morial de los caídos de An-
tuco, ambas en la capital 
provincial del Biobío. 

Por tal motivo, y a sólo 
días de la aprobación de 
los recursos por parte del 
Consejo Regional para fi-
nanciar un programa de 
apoyo y atención a vícti-
mas de tragedias, que será 
ejecutado por Fosis Bio-
bío, el Gobernador Regio-
nal, Rodrigo Díaz, en com-
pañía del consejero regio-
nal Juan Carlos Villanueva, 
participó en las citadas ac-
tividades, marcadas por 
emotivos discursos y la en-
trega de ofrendas florales. 

“Hace algunas semanas 
atrás comprometimos re-
cursos como Gobierno Re-
gional para que -respecto a 
las personas que son so-
brevivientes y con ayuda 
del FOSIS- podamos tener 
un programa de emprendi-
miento que incluya habili-
tación para generar este 
negocio, pero también 
atenciones en salud men-
tal para poder enfrentar 

este desafío”, anunció. 
“Es una gotita de agua en 

el mar, pero que trata de 
demostrar que al Gobierno 
Regional del Biobío le im-
portan las personas que 
aquí han sido sobrevivien-
tes, quienes durante mu-
chos años han estado gol-
peando puertas de distin-
tas instituciones para pedir 
ayuda. Mi presencia lo que 
trata de reflejar es que no 
nos olvidamos, que no nos 
olvidamos ni de los que ca-
yeron, ni de los que han so-
brevivido”, señaló Díaz. 

 
Recuerdo 

Por su parte, Carlos Ál-
varez, presidente de la 
Agrupación de sobrevi-
vientes de la tragedia de 
Antuco, compartió su 
emoción ante este nuevo 
aniversario de la trágica 
expedición de los cons-
criptos. “Más que nada, yo 
creo que este es un día 
para recordar a nuestros 
compañeros caídos. Más 
que ver los problemas que 
uno pueda tener o cual-
quier cosa, es un momen-
to para recordarlos a ellos, 
para tratar de buscar la 
calma, la paz. Yo creo que 
eso es lo más importante. 
También ha sido un mo-
mento de reencuentro con 
el oficial Chavarría, los ca-
bos que nos acompañaron 
a nosotros, de agradecer-
les la ayuda que nos pres-
taron ese día. Y eso yo creo 
que es lo más importante 
en este momento, dar gra-
cias que estamos con vida”, 
sostuvo. 

Patricio Fierro, director 
regional de Fosis, destacó 

FOTO: GORE BIOBÍO
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la iniciativa y el carácter 
mancomunado de su con-
creción.  

“Un gobierno cercano, 
inteligente y eficiente tiene 
que buscar todas las fór-
mulas que la instituciona-
lidad ofrezca y que sean 
normativamente posibles 
para mejorar la calidad de 
vida de las familias. Bajo 
esta premisa es que el Fo-
sis ha levantado un pro-
grama, financiado por el 
Gobierno Regional, que 
busca acompañar a quie-
nes han sido víctimas en 
una tragedia de connota-
ción regional o nacional, 
permitiéndonos así apo-
yar, entre ellas, a las fami-
lias que se vieron afectadas 
por la tragedia de Antuco. 
Esto, entendiendo que 
cuando las instituciones 
del estado actúan de ma-
nera coordinada, nunca es 
tarde para reparar ni 
acompañar”, subrayó.
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actualmente tiene a los vecinos 
de dos edificios del sector 
planificando la posibilidad de 
contar con el suyo.

La construcción de 
cierres perimetrales

un problema para los 
vecinos, siendo punto de 
reunión para beber alcohol y 
consumo de drogas.   

Las plazoletas se 
han convertido en 

TRADICIONAL PAISAJE PENQUISTA SE TRANSFORMACecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Poco a poco es posible observar 
en la tradicional Remodelación Pai-
caví de Concepción que su imagen 
ha cambiado sustancialmente con 
la presencia de cierres perimetrales 
de los edificios que componen a 
este conjunto habitacional recono-
cido por sus plazas y áreas verdes. 
El motivo de que, ahora, rejas negras 
de cerca de dos metros de altura 
han llegado a interrumpir este pai-
saje penquista, es la inseguridad. 
Así lo describen los vecinos del sec-
tor que aseguran que este tipo de 
construcciones está lejos de cesar.   

La presidenta de la Junta de Veci-
nos del sector Remodelación Paica-
ví, Rossana Neiman, afirmó que los 
vecinos están preocupados por el 
tema y por eso quieren hacer los 
cierres perimetrales. “Tengo una re-
unión con la Municipalidad, con 
Carabineros y nosotros como jun-
ta de vecinos y algunos vecinos afec-
tados por este tema. Debido a que 
obviamente los vecinos están pi-
diendo más seguridad por el tema 
de los robos, de la drogadicción, el 
alcoholismo”, detalló.  

Todo lo referente a seguridad en 
el sector se han visto bastante afec-
tado en los últimos meses, lo que en 
conjunto con las grabaciones de cá-
maras de vigilancia que, por inicia-
tiva de los propios vecinos se han 
instalado, han permitido dar testi-
monio de robos a vehículos estacio-
nados y otros delitos. 

“Los vecinos piden más rondas, 
vamos a ver qué solución les pueden 
dar. Pero es un hecho ya que hay 
muchos vecinos que ya están deci-
diendo ir por ese lado de poner cie-
rres perimetrales, hace poquito se 
terminó uno en el edificio Ongolmo 
N° 1038 me parece. Y hay 2 edificios 
más de ese mismo entorno que es 
entre Bulnes y Paicaví que están 
gestionando igual con la Egis (Enti-
dades de Gestión Inmobiliaria So-
cial) para hacer cierres perimetra-
les”, describió Neiman.  

En cuanto que está cambiando 
bastante el cómo se veía el sector, 
Rossana, afirmó que “así es, lo que 
pasa es que por el tema de la inse-
guridad los vecinos están haciendo 
esto, porque específicamente ellos 
no quieren que entre gente a tomar 
a los pequeños como parquecitos 
que hay o placitas entre medio de 
los edificios”. 

“Los vecinos piensan que tenien-
do con cierres perimetrales la gen-
te no va a entrar a sus recintos. Aun-
que tengo entendido en algunos 
edificios aquí han saltado las rejas, 
para igual entrar a los departamen-
tos a robar”, estableció la presiden-
ta de la JJ.VV.  

Prueba de este ánimo por seguir 
construyendo los cierres perime-
trales, es el testimonio de Rodrigo 
Sáez, presidente de uno de los edi-

Vecinos de Remodelación Paicaví 
optan por rejas ante inseguridad 
Los habitantes del sector han decidido poner sus esfuerzos en lograr la 
construcción de cierres perimetrales, por los numerosos hechos delictuales que les 
han afectado. Desde la Municipalidad de Concepción, indicaron que existe vía de 
financiamiento y que también se han acercado a los vecinos para buscar 
soluciones al problema. 

ficios. Quien detalló que hace tres 
años se había gestionado un proyec-
to con el municipio, pero existió 
una descordinación. Y finalmente 
no contaron con el financiamiento 
necesario para concretarlo.  

“Este edificio de los 24 departa-
mentos, la gran mayoría son arren-
datarios. Entonces nos ha costado 
que se pongan de acuerdo con los 
dueños”, describió.  

Sáez, afirmó que “la raíz principal 
es que la inseguridad en el sector se 
da por distintos motivos, existen 
lugares donde hay droga que son co-

nocidos por años. Inclusive están 
denunciados”. Muchas personas 
circulan por el lugar que tiene espa-
cios abiertos y con poca luminosi-
dad, además se instaló una plazole-
ta entre Bulnes y Rozas que se trans-
formó en un punto de encuentro 
para beber alcohol.    

“Todas las noches las plazas inte-
riores están llenas de botellas de 
basura. No ayuda que en el sector 
hay tres botillerías. Los autos se es-
tacionan, consumen hay música ex-
cesiva, están quebrando botellas, 
están peleando entre ellos”, descri-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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pone el municipio en caso de 
un proyecto postulado al 
Fondeve. El 60% es por 
cuenta de los vecinos.

del finacimiento
40%

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

be Rodrigo Sáez sobre lo que es la 
cotidianidad del sector.   

 
Municipalidad de Concepción  

Desde la Municipalidad de Con-
cepción, informaron que han soste-
nido reuniones con los vecinos del 
sector y Carabineros para dar cuen-
ta de los avances que se han logra-
do en materia de seguridad y levan-
tar más antecedentes de las necesi-
dades en el barrio. “Para seguir 
fortaleciendo los servicios preventi-
vos y de control, lo que complemen-
ta la asesoría técnica que se otorga 
en un proyecto que postularon el 
año pasado para la implementación 
de cámaras que prontamente per-
mitirá aumentar la cobertura de es-
tos dispositivos”, mencionaron.  

“Ellos son parte de las mesas de 
seguridad, por tanto, hay una vincu-
lación sólida y permanente y se se-
guirá trabajando en esa línea para 
resguardar su seguridad”, indica-
ron desde el municipio a través de 
un comunicado. 

Además, describieron en qué 
consiste el proceso de para cons-
truir un cierre perimetral. “Los 
vecinos de un sector, conjunto 
habitacional, condominio social, 
o cualquier otra figura, que quie-
ran cerrar perimetralmente el es-
pacio de copropiedad deben soli-

del Fondo de Desarrollo Vecinal 
(Fondeve), donde aporta recur-
sos el municipio y también los 
vecinos. Para esto la Junta de Ve-
cinos debe acercarse a la Subdi-
rección de Construcciones don-
de se les entrega el reglamento e 
indica la documentación que de-
ben presentar. Teniendo todos 
los antecedentes se constituye 
una comisión que entrega facti-
bilidad para que alcalde presen-
te al Concejo Municipal que 
aprueba los recursos. 

La municipalidad cuando son 
edificios en condominios aporta el 
40% del monto total y el 60% lo apor-
ta los vecinos, de la mano de obras 
más materiales. 

INICIO LECTURA lectura lectura lectura lectura lectura lectura lectura 
lectura lectura lectura lectura lectura lectura 
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citar vía carta un pronunciamien-
to a la Dirección de Obras Muni-
cipales, en el marco de la Orde-
nanza General de Urbanismo y 
Construcciones, siendo el Direc-
tor de Obras quien indicará si es 
factible cerrar y les da los linea-

mientos de la ubicación de don-
de tiene que ir el cierre y la distan-
cia con la acera”, señalaron. 

También, desde el municipio se 
indicó que existe una vía de fi-
nanciamiento para este tipo de 
trabajos lo que se ejecuta a través 
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“Cuentos del océano: la receta 
científica de Tony Tonina” se titula 
un libro y propuesta educativa que, 
desde la sinergia entre la ciencia y 
el arte, busca encantar e impactar 
a niños y niñas en torno a la impor-
tancia del mar para promover su 
cuidado y conservación.  

El proyecto es liderado por el Ins-
tituto Milenio de Oceanografía 
(IMO) de la Universidad de Con-
cepción (UdeC) y financiado por el 
programa Ciencia Pública del Mi-
nisterio de Ciencia, Tecnología, Co-
nocimiento e Innovación (CTCI). 
La distribución del texto a estable-
cimientos regionales en comple-
mento con la realización de talleres 
de cuentacuentos con títeres es lo 
que aborda esta iniciativa que inició 
su despliegue hace  meses y recien-
temente tuvo su hito de lanzamien-
to en la Corporación Cultural Artis-
tas del Acero de Concepción. 

 
Divertir para enseñar 

Fomentar la apropiación de co-
nocimientos y valoración del océa-
no a través de la lectura y emocio-
nes en niños y niñas en etapa prees-
colar y de primer ciclo básico del 
Biobío y Ñuble es el gran objetivo del 
proyecto de Ciencia Pública que di-
rige Bárbara Léniz, subdirectora de 
Extensión del IMO y editora cientí-
fica de los ocho cuentos del libro, es-
critos por Carolina Moena e ilustra-
dos por Felipe Gamonal. 

Los cuentos son protagonizados 
por personajes liderados por el chef 
Tony Tonina, a cargo de un restorán 
marino, quienes viven distintas his-
torias a través de las que se relacio-
nan con diversos fenómenos, pro-
blemáticas y desafíos que afrontan 
los mares, al tiempo que se acerca 
la biodiversidad y ciencias marinas 
a las audiencias más pequeñas. 

De esta forma es que el equipo se 
desafió a brindar una nueva herra-
mienta educativa para que docen-
tes y familias puedan tratar de ma-
nera lúdica distintas temáticas re-

 FOTO: IMO UDEC

cionalmente con el lector”, afirma. 
 

La propuesta 
El proyecto vincula recursos y po-

tencia su impacto. Bárbara Léniz 
explica que los cuentos son fruto de 
un trabajo del equipo que permitió 
generar un libro digital de descarga 
gratis y audiolibro que está en Spo-
tify y Youtube. El show de cuenta-
cuentos es otra iniciativa previa. 

Y destaca que los recursos de 
Ciencia Pública han permitido im-
primir y proveer el material a esta-
blecimientos para que lo incorpo-
ren a sus bibliotecas y quede como 
recurso para trabajar en materia 
oceánica a futuro.  

Como hito de la entrega se reali-
za la función que relata. “El cuenta-
cuentos es lúdico e interactivo: voy 
haciendo preguntas a niños e inte-
ractuando, en otros momentos apa-
recen los personajes que también 

generan interacción. Y durante toda 
la función tenemos proyección de 
imágenes y videos del océano que 
acompañan la historia”, detalla. 

Los resultados avalan el potencial 
de esta propuesta artística de divul-
gación científica infantil. “Todavía te-
nemos todo este año para trabajar, 
pero ya llevamos casi un año hacien-
do este cuentacuentos, abarcando 
casi a mil niños que han podido vivir 
esta experiencia y ha tenido muy bue-
na acogida. Los pequeños quedan fe-
lices y hemos tenido algunas encues-
tas de satisfacción a profesores”, rele-
va Léniz, como también sobre el éxito 
de una función relatada por una niña 
de 8 años, su propia hija, “porque tie-
ne otro encanto que una niña relate 
esta historia a otros niños, y este año 
repetiremos la versión infantil”.

ENTREGA DE UN LIBRO Y UN SHOW DE 
CUENTACUENTOS es lo que permiten los 
recursos de Ciencia Pública.

ducir el lenguaje académico de la 
ciencia, donde encuentras concep-
tos complejos, a uno infantil que 
permita que los niños puedan en-
tender y enseñarles de forma crea-
tiva, donde se sumerjan en una his-
toria divertida y no se note que es-
tamos enseñando”. 

Para ello cumple un rol crucial la 
parte ilustrativa que se ha trabajó 
con especial detalle por biólogo ma-
rino e ilustrador científico Felipe 
Gamonal, que define a las ilustracio-
nes como “un elemento crucial a la 
hora de complementar la narra-
ción, ya que permiten que los niños 
conozcan a los personajes y, sobre 
todo, se sitúen espacialmente en 
los diferentes ecosistemas marinos 
que se presentan en este viaje”.  

El desafío fue “realizar un arduo 
y meticuloso trabajo de síntesis, 
convirtiendo grandes párrafos en 
una ilustración que conectara emo-

EL PROYECTO REGIONAL LO FINANCIA EL MINISTERIO DE CIENCIA

Ciencia, lectura y títeres se unen  
para encantar y enseñar a las infancias 
sobre la vital importancia del océano

El IMO UdeC implementa en establecimientos locales una propuesta educativa 
que acerca temas marinos a través de cuentos a estudiantes desde preescolar 
hasta cuarto básico. 

Ocho
relatos son los que compila el libro  
“Cuentos del océano: la receta  
científica de Tony Tonina” que da nombre 
al proyecto de Ciencia Pública.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

lacionadas al océano y despertar 
tempranamente el interés en sus 
ecosistemas y habitantes.  En este 
contexto, la función de cuenta-
cuentos busca ofrecer una expe-
riencia memorable para facilitar el 
logro de objetivos del proyecto.  

La autora Carolina Moena expli-
ca que mediante un lenguaje com-
prensible e interesante es que niños 
y niñas podrán descubrir y apren-
der sobre conceptos, fenómenos y 
características de las especies ma-
rinas y los ambientes que habitan 
a través de los relatos. Además, re-
salta que la narración se pensó para 
fomentar valores positivos y nece-
sarios para desenvolverse adecua-
damente en la sociedad como em-
patía, compañerismo y trabajo en 
equipo.  

Desde allí, la escritora releva que 
un desafío del proceso creativo y 
cualidad de los cuentos ha sido “tra- Continúa en pág. 13
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Tony Tonina: receta científica del IMO 
para educar y promover la protección 
del mar desde las primeras etapas 

El despliegue de la propuesta edu-
cativa “Cuentos del océano: la rece-
ta científica de Tony Tonina”, con la 
entrega del libro y show de títeres, 
conforma una trayectoria de casi 
una década de iniciativas del IMO 
con enfoque en la audiencia infan-
til para acercar contenidos y cono-
cimientos que entretengan, sor-
prendan, eduquen y concienticen 
tempranamente en pos de la valo-
ración, protección y conservación 
marina para la posteridad. 

 
Historias con historia 

Hay que retroceder al 2015, cuan-
do al alero de un proyecto Explora se 
creó una premiada serie animada 
de televisión llamada “La receta 
científica de Tony Tonina”, confor-
mada por ocho capítulos para abor-
dar una temática específica de los 
contenidos curriculares para primer 
ciclo de educación básica (de pri-
mero a cuarto básico) con relación 
al océano, cuenta Bárbara Léniz.  

La trama e inspiración de los ocho 
cuentos, con distintas aventuras e 
historias en el ambiente marino, 
transcurre en el restorán “Sabores 
Submarinos” donde el chef princi-
pal es Tony Tonina, en alusión a la 
especie de la familia de los delfines 
que habita el Hemisferio Sur; le 
acompañan personajes como un 
lobo marino, estrella de mar o lan-
gosta. La serie se acopla a un juego 
educativo disponible en tonytoni-
na.cl. 

Sin embargo, Léniz reconoce que 
“nuestra idea original fue hacer una 
obra con títeres, pero por logística 
resultó mejor desarrollar la serie 
animada”. El sueño se hizo realidad 
en 2017, cuando el equipo obtuvo 
fondos para crear los muñecos y un 
show protagonizado por los perso-
najes de la serie que cobraron vida 
de la mano de actores locales.  

La obra duraba cerca de 35 minu-
tos y giraba en torno a amenazas y 
cuidado del océano con foco en la 
contaminación por plástico. “Esa 
función la llevamos a distintos luga-
res de las regiones del Biobío, Ñuble 
y Metropolitana entre 2017 y 2019. 
Con la pandemia de Covid-19 tuvi-
mos que parar”, recuerda.  

Tras el receso por la crisis sanita-
ria, al imponer distanciamiento fí-
sico que frenó las actividades pre-
senciales, hace dos años se logró 
un financiamiento que permitió 
conformar un equipo para escribir 
e ilustrar los cuentos dispuestos en 
formato digital y audio, con el talen-
to de Carolina Moena y Felipe Ga-
monal. Y en 2023 llegó la oportuni-
dad de fortalecer la iniciativa con re-
cursos de Ciencia Pública.  

De este modo se han podido ge-
nerar ejemplares en papel y comple-
mentar su entrega con talleres de 
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más desafiante. Y puede ser más 
cómodo trabajar con público más 
juvenil que quizá muestra cierto in-
terés por el área científica. Pero, los 
niños son científicos innatos, tie-
nen una curiosidad instintiva. Ade-
más, tienen la capacidad de emocio-
narse y vivir dentro del mundo de 
fantasía, y con el cuentacuentos se 
hacen parte de la historia para des-
pertar distintas emociones que lue-
go llevan a la consciencia sobre el 
océano”, manifiesta. 

Es la convicción de la autora Ca-
rolina Moena, que ha nutrido su 
inspiración para desarrollar los 
cuentos en el marco de un activo 
vínculo en proyectos de divulga-
ción científica infantil, pudiendo 
enriquecer su experiencia para po-
der narrar ciencia de forma tan en-
tretenida como impactante desde el 
presente al futuro, desde la tempra-
na infancia a la adultez.  

“Estoy una convencida que no se 
puede proteger aquello que no se co-
noce y que muchas veces las perso-

nas no han tenido la oportunidad de 
proteger la naturaleza por desco-
nocimiento. Y el mayor valor de este 
tipo de trabajos es que desde una 
temprana edad genera conocimien-
tos, en este caso del océano. Y ese co-
nocimiento, cuando se sabe lo que 
hay y su valor, produce que también 
se quieran proteger los ambientes 
marinos y las especies”, sostiene 
Moena, “y ese es el sentido del cui-
dado del medioambiente que nece-
sitamos y buscamos promover”.  

Porque trabajar con niños y niñas 
es invertir para obtener beneficios 
colectivos de largo plazo. La certe-
za es que al llegar con mensajes e 
inspirar en la infancia se cala pro-
fundo, desde la raíz, y así crecen 
con una consciencia que promove-
rá una actitud responsable y un rol 
activo en el cuidado del medioam-
biente, océano y planeta en el trans-
curso de su vida.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

BÁRBARA LÉNIZ es la relatora durante la 
función del cuentacuentos que, como historia, 

tienen su primera inspiración en la serie  
animada para televisión “La receta científica de 

Tony Tonina” que creó el IMO en 2015. 

cuentacuentos que han traído al 
presente esos recursos guardados 
en el pasado 2019, los añorados tí-
teres y un creativo show artístico 
educativo.  

 
Esencial público infantil 

De la mano de Tony Tonina, sus 
amigos y su mundo, en el IMO han 
generado una estrategia transmedia 
e inclusiva, que se vale de distintas 
plataformas y formatos para man-
tener vivos los personajes con sus 
aventuras y el esfuerzo de difundir 
contenidos para llegar, educar y 
sensibilizar a un diverso e importan-
te público infantil. 

Porque niños y niñas son esencia-
les para el equipo que acumula lar-
ga experiencia en divulgación que 
les ha llevado a trabajar con audien-
cias de toda edad, desde escolares 
y universitarios hasta profesores. 

“Para nosotros es súper impor-
tante trabajar con los más peque-
ños, primero porque se tiende a de-
jar de lado al público infantil al ser 

“Los niños son científicos 
innatos, tienen una curiosidad 
instintiva. Además, tienen la 
capacidad de emocionarse y 
vivir dentro del mundo de 
fantasía. Y con el 
cuentacuentos se hacen parte 
de la historia para despertar 
emociones que luego llevan a la 
consciencia”.

Bárbara Léniz, subdirectora de Extensión del 
IMO 

“El mayor valor de este tipo de 
trabajos es que desde una 
temprana edad genera 
conocimientos, en este caso del 
océano. Y ese conocimiento, 
cuando se sabe lo que hay y su 
valor, produce que también se 
quieran proteger los ambientes 
marinos y las especies”.

Carolina Moena, autora de los “Cuentos del 
Océano” 

FRASE

Viene de pág. 12
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PARA REBAJAR LA POSIBLE CESANTÍA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ya van más de 50 días desde que 
Puerto Coronel se encuentra con 
sus actividades paralizadas. Sus tra-
bajadores afirman que la compa-
ñía ha sido intransigente frente al 
conflicto, ya que, según ellos, bus-
can bajar de 30 mil a 7 mil los tur-
nos anuales.  

El presidente del Sindicato N° 1 
Marítimo Portuario del Puerto de 
Coronel, Guillermo Jaque, aclaró 
que cuentan con propuestas para 
llegar a acuerdos con la compañía 
y que están dispuestos a dialogar. 

Durante la reunión, efectuada 
este viernes, entre el ministro de 
Transportes y Telecomunicaciones, 
Juan Carlos Muñoz, con la gerencia 
de Puerto Coronel y, posteriormen-
te, con el sindicato de trabajado-
res, no se llegó a un acuerdo para re-
tomar las actividades de la empre-
sa, sin embargo, se planteó una 
nueva reunión para buscar posibles 
soluciones viables ante la disyunti-
va, con el fin de disminuir a eventual 
cesantía que la reducción de turnos 
traería consigo. 

 
Buscan flexibilidad  

“La reunión con el ministro fue 
amena, ya que el secretario de Esta-
do se comprometió a mediar entre 
las partes para lograr un diálogo”, 
comentó Guillermo Jaque, presi-
dente del Sindicato N° 1 Marítimo 
Portuario del Puerto de Coronel, 
quien relató que, durante el encuen-
tro, se expuso que ellos se encuen-
tran dispuestos a participar de to-
das las instancias de conversación 
con la compañía y que están dispo-
nibles para volver a trabajar de ma-
nera inmediata en caso de lograr al-
gún acuerdo, para que así el puerto 
vuelva a operar lo antes posible. 

Lo que preocupa a los trabajadores 
es la propuesta que Puerto Coronel 
les entregó para darle fin al conflicto, 
ya que se trataría de la reducción de 
alrededor de 30 mil turnos anuales y, 
por consiguiente, un alto número de 
cesantía, una medida inviable según 
manifestó Guillermo Jaque, ya que 
“la solución que nos entrega Puerto 
Coronel dejaría alrededor de 300 per-
sonas sin trabajo, algo totalmente 
imposible. Por lo tanto, como sindi-
cato queremos proponer una reduc-
ción de 7 mil turnos anuales”. 

“La empresa no ha aceptado con-
versar con nosotros”, aseguró el 
mismo Jaque, quien además aclaró 
que como trabajadores están dis-
puestos a ceder ante alguna pro-
puesta viable que ofrezca Puerto 
Coronel, sin embargo, lamentó que 
la empresa se haya vuelto inflexible. 

“La intransigencia 
es de la empresa”: 
trabajadores de Puerto 
Coronel ante próximas 
reuniones para 
destrabar conflicto
En Santiago, los trabajadores de Puerto Coronel buscarán 
una nueva instancia de diálogo con la empresa, con la 
mediación del Gobierno, con el fin de proponer bajar los 
despidos y retomar pronto sus actividades laborales.

vocero de la Unión Portuaria, acla-
ró que tendrán una reunión en San-
tiago entre la empresa, los trabaja-
dores y el Gobierno, en donde bus-
carán destrabar el problema para 
encontrar una pronta solución. “Ha 
pasado mucho tiempo y sólo hay vo-
luntad de nuestra parte para solu-
cionar esto. Con la ayuda del Go-
bierno podemos avanzar más rápi-
do, pues ya estamos teniendo 
problemas en la embajada de Ar-
gentina, ya que mucha carga de fru-
ta con destino a Estados Unidos se 
encuentra varada debido al paro, 
sumado a Camanchaca, que ha te-
nido que retrasar sus embarques y, 
lamentablemente, también ha afec-
tado a nuestros importadores de la 
comunidad de Coronel, como los 
pequeños y medianos comerciantes 
de acá de la comuna”. 

Por otro lado y agradecido por la 
disponibilidad del ministro de 
Transportes y Telecomunicaciones 
para conversar con los miembros de 
la compañía, el gerente general de 
Puerto Coronel, Patricio Román, 
expuso que se encuentran dispues-
tos a dialogar con los trabajadores 
y que, durante la reunión con Juan 
Carlos Muñoz, la empresa entregó 
antecedentes, dejando en claro que 
desean solucionar los conflictos en-
tre Puerto Coronel, sus contrata-
dos y contratistas, para desbloquear 
el puerto y retomar las labores lo 
más pronto posible.“La intransigencia es de parte de la 

empresa y no de nosotros. Es por 
eso que el ministro de Transportes 
ha interferido, está en conversación 

con la compañía y está en proceso 
de ayudar con la búsqueda de solu-
ciones para que la empresa retome 
sus actividades”, detalló. 

Problemas fuera de la empresa 
Por su parte, Raúl Cabeza, presi-

dente del Sindicato de Estibadores 
del terminal portuario de Coronel y 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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300 personas sin trabajo dejaría la solución 
que nos entrega Puerto Coronel, algo 
totalmente imposible.
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“La caída de granizos  
en esta época tiene  
poco impacto en  
la agricultura”

DR. NELSON ZAPATA, ACADÉMICO DE AGRONOMÍA UDEC:

Fuertes lluvias cayeron el lunes 6 
de mayo en la región del Biobío y el 
sur del país, las que provocaron 
como siempre un caos vial y otra se-
rie de problemas con la distribu-
ción de energía eléctrica. Además, 
y como consecuencia de la catástro-
fe agrícola ocurrida el año pasado, 
justamente esa área fue objeto de 
preocupaciones inmediatas. 

El académico de la Facultad de 
Agronomía de la Universidad de Con-
cepción, Dr. Nelson Zapata San Mar-
tín, señala que “la caída de granizos 
en esta época tiene tiene poco impac-
to en la agricultura. La mayoría de los 
cultivos están en receso, los frutales, 
por ejemplo, han perdido sus hojas y 
están en una etapa de mayor resisten-
cia ambiental, pero hay algunos que 
siguen en el campo funcionando”, ex-
plica, destacando el caso de la pro-
ducción de brasicáceas, entre los cua-
les se encuentran repollos, coliflores, 
brócolis, entre otros. 

“Esos cultivos son de invierno y 
resisten las condiciones. Si bien pue-
den existir daños, son mínimos”, 
añade. El Dr. Zapata, quien trabaja 
en el área de los cultivos extensivos 
como granos, cereales, papas y le-

El académico, quien se desempaña en los campus Chillán y 
Concepción, explica que el tipo de cultivos de esta época 
están preparados y no sufren mayores consecuencias, aunque 
menciona que sí pueden ocurrir contratiempos logísticos.
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gumbres y otros industriales como 
remolacha y canola, cultivos que 
también resisten sin problemas las 
fuertes lluvias. 

El docente, quien se desempeña 
en los campus Concepción y Chi-
llán, explica que son otras áreas li-
gadas a la agricultura las que pue-

den presentar las principales difi-
cultades. Todas ellas están asocia-
das con la logística, con cierta di-
ficultad que se puede producir para 
el ingreso de la maquinaria por el 
consiguiente reblandecimiento del 
suelo. 

Junto con esto, el Dr. Zapata 
menciona que las fuertes y antici-
padas precipitaciones obligan a 
tener en condiciones los sistemas 
de evacuación de agua en el cam-
po. En casos excepcionales se po-
drían reprogramar a último minu-
to algunas labores de cosecha y 
también el exceso de humedad 
puede mermar en la calidad de 
los productos recolectados, pero 
nada relevante. 

El académico asegura que son 
muchos más los beneficios que los 
costos. “Las lluvias invernales son 
esenciales para este tipo de agri-
cultura. Nos permite contar con 
agua durante todo el ciclo de culti-
vo posteriormente. Nos sirve por-
que repone la reserva que durante 
la temporada primavera-verano ex-
traemos desde las napas”, concluye 
el experto.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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En Concepción,  se llevó a cabo el 
lanzamiento de la Mesa de Juventu-
des, liderada por el Instituto Nacio-
nal de la Juventud de la región del 
Biobío. 

El seremi de Desarrollo Social y 
Familia, Hedson Díaz, explicó que 
“con mucha alegría, lanzamos la 
Mesa de Juventudes y Municipios. 
Queremos que nuestros jóvenes se 
sientan escuchados y sean protago-
nistas en sus comunidades. Esta 
iniciativa nos permitirá trabajar 
juntos, valorando nuestra diversi-
dad y fomentando la identidad lo-
cal. Juntos, construiremos un futu-
ro más inclusivo y lleno de oportu-
nidades.” 

El evento contó con la presencia 
de diversos asistentes, incluyendo a 
Isabel Rodríguez, directora subro-
gante de la Dirección del Trabajo 
Biobío; Natalia Delgado, jefa de ga-

Lanzan Mesa de 
Juventudes en el Biobío
Iniciativa busca solucionar problemáticas que afectan a las y 
los jóvenes de la región a través del trabajo conjunto entre 
instituciones de gobierno y organizaciones.

binete del seremi de Desarrollo So-
cial y Familia; Angélica Avendaño, 
directora de CRT Biobío; represen-
tantes de la Seremi de Salud Biobío; 
representantes de Bienestar Estu-
diantil de la UCSC y UdeC; el volun-

FOTO: INJUV

dades específicas de las seis comu-
nas donde se implementa el pro-
grama Compromiso Joven: Yumbel, 
Hualqui, Curanilahue, Negrete, Ca-
brero y Coronel. El objetivo es pro-
mover un ambiente acogedor don-
de, a través del diálogo, las personas 
puedan articular esfuerzos para el 
trabajo comunitario.” 

La Mesa de Juventudes busca co-
nectar diferentes territorios median-
te principios clave como la partici-
pación ciudadana, la flexibilidad, el 
reconocimiento de la diversidad, la 
identidad local, el desarrollo comu-
nitario y la perspectiva de juventu-
des. Inicialmente, esta mesa funcio-
nará de manera trimestral, llevando 
a cabo reuniones y actividades dise-
ñadas para evaluar y responder a las 
necesidades emergentes de las co-
munidades juveniles.

tariado Mente; así como los respon-
sables de juventud de Yumbel, Cu-
ranilahue y Hualqui, y representan-
tes de la Fundación de Superación 
de la Pobreza y del Servicio de Pro-
tección Especializada a la Niñez y 

Adolescencia. 
El director regional subrogante 

del Injuv Biobío, Francisco Donoso, 
sostuvo: “La iniciativa responde a 
un levantamiento previo de infor-
mación que identificó las necesi-

Alumnos de Duoc UC desarrollan campaña de comunicaciones para cosmética internacional
Divididos en diez agencias de co-

municaciones, cerca de ochenta 
alumnos de cuarto año de las carre-
ras de Publicidad y Relaciones Públi-
cas de Duoc UC sede Concepción, 
están trabajando hace dos semanas 
en una campaña comunicacional 
para la empresa de cosmética, Natu-
ra, que se extenderá hasta tres meses. 
Durante este periodo deben investi-
gar y desarrollar estrategias comuni-
cacionales innovadoras que sean fac-
tibles para enfrentar los requerimien-
tos planteados en el desafío y acorde 
a los escenarios actuales. 

Este ejercicio se enmarca en la ac-
tividad académica “Desafíos Integra-
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dos” de Duoc UC, que se realiza hace 
tres años en la sede, permitiendo que 
los estudiantes proyecten sus ideas en 

estrategias reales y que han sido visibi-
lizadas en la industria. Ya han elabora-
do campañas a clientes como Pascua-

lina y Turismo Esquerré, pero por pri-
mera vez ahora están trabajando con 
una marca internacional, y con la po-

sibilidad que la campaña ganado-
ra pueda ser utilizada de manera 
real por la empresa Natura. De este 
modo, los alumnos están poten-
ciado sus carreras y a la ciudad 
como eje creativo del sur del país. 

Recientemente recibieron la vi-
sita del Gerente de Marketing y 
Sustentabilidad de Natura Chile, 
Ezequiel Monis, para responder 
preguntas y aclarar dudas para 
el desarrollo de las campañas. Lo 
cual fue de mucho apoyo para los 
estudiantes, quienes están muy 
motivados con esta actividad aca-
démica que complementa su for-
mación integral.
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Casa Pencopolitana proyecta una serie 
de actividades en segundo año de vida

UBICADA EN SAN MARTÍN 1202 ESQUINA ONGOLMO

Fue en diciembre del 2022 que abrió 
sus puertas a la comunidad la sede de 
la Corporación Cultural Teatro Penco-
politano, ubicada en San Martín 1202 
esquina Ongolmo. Corporación cultu-
ral que luego de casi tres décadas de 
historia, materializó sus anhelos artís-
ticos en este espacio que hoy en día  
proyecta una serie de actividades. 

“Con poco más de dos años de fun-
cionamiento, hemos logrado el reali-
zar diversas actividades y proyecta-
mos el seguir creciendo este 2024. Si 
bien a nuestro espacio le faltan diver-
sas mejoras, como la habilitación de 
un baño acorde para minusválidos, y 
el acondicionamiento de salas de en-
sayos y habilitación de un espacio 
para muestras, es algo que irá suce-
diendo en el mediano plazo, lo im-
portante es que contamos con un lu-
gar para que diversos grupos artísti-
cos desarrollen sus actividades”, 
detalló Rodrigo del Valle, presidente 
de la Corporación Cultural Teatro 
Pencopolitano. 

Así en esta sede -bautizada como 
Casa Pencopolitana y dada en como-
dato por cinco años renovables desde 
la seremi de Bienes Nacionales del 
Biobío- se dan cita diversos grupos 
culturales y artísticos de la ciudad 
para realizar ensayos y preparar sus 
respectivas propuestas. “En concreto, 
cada semana el espacio es ocupado -

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

La sede de la Corporación Cultural Teatro Pencopolitano -que el 25 de agosto 
próximo celebra tres décadas de historia- tiene preparada la publicación de un libro, 
un espectáculo musical, un posible evento lírico, entre otras destacadas cosas. 

cena de julio, que sería un musical cu-
bano hecho con migrantes cubanos y 
artistas destacados de la Región. El di-
rector, escritor y libretista de esto es  
Tulio Marin, a quien lo traemos duran-
te un mes desde Cuba a nuestra ciu-
dad. “La idea también es que él reali-
ce tres masterclass para estudiantes 
universitarios. Es bastante conocido 
y con cierto prestigio, ya que este tipo 
de actividades las realiza en otros paí-
ses de Latinoamérica como Colombia, 
Ecuador, Venezuela, entre otros”, de-
talló el presidente de la corporación 
cultural local. 

También, y en el contexto de los 30 
años que cumplirán el 25 de agosto 
próximo, están preparando un libro 
con la historia de la corporación, una 
placa conmemorativa y están a la es-
pera de los resultados de una postula-
ción para un evento lírico. En palabras 
de Rodrigo del Valle, “es un libro por 
nuestras tres décadas de historia y en 
que se contará la verdadera historia 

del Teatro Pencopolitano, desde que 
se juntaron distintos vecinos y vecinas 
de Concepción para concretar este 
gran teatro, entre medio todas las co-
sas que sucedieron, hasta lo que se lo-
gró con la construcción del teatro en 
la Costanera, verdadero legado para la 
ciudad. En su momento tuvimos más 
de 2 mil socios y ellos pagaban sus 
cuotas todos los meses, no tienen ni 
idea de lo que sucedió con ese dinero 
ni nada. Por lo que realizaremos una 
campaña a partir del próximo mes 
para contactarlos, queremos celebrar 
nuestro aniversario con el lanzamien-
to del texto -proyecto liderado por 
Juan Eduardo King- y hacer un memo-
rial. O sea, una placa que cubra el ac-
ceso de la casa, en que estén grabados 
los nombres de aquellas personas y las 
empresas que colaboraron”.  

A lo que completó que “gracias a 
ellos y otros aportes, logramos tener 
una administración profesional que 
nos permitió tener este proyecto du-
rante tantos años y consolidarlo en el 
edificio que está en la Costanera. Por 
otro lado, se postuló al Gobierno Re-
gional para realizar una convención lí-
rica  internacional, que esperamos 
sean aprobados sus recursos. Inclui-
ría a los mejoras cantantes líricos del 
Biobío que están haciendo carrera en 
distintos países del mundo. La idea es 
que todo confluya en la celebración de 
los 30 años”. 

La Corporación Cultural Teatro 
Pencopolitano cuenta en la actualidad 
con 100 socios inscritos, de los cuales 
son cerca de 40 los activos y que están 
al día con sus cuotas. Un número que 
se espera seguir aumentando, ade-
más de seguir siendo un espacio que 
aporte al desarrollo cultural de la ciu-
dad y sus creadores y creadoras. “A 
esta casa le hemos dado el uso  con el 
que nos comprometimos y seguire-
mos estando a la disposiciòn de la 
cultura local. Estamos en un período 
de despegue. Está el espacio y mu-
chas ganas de concretarlo, estamos 
trabajando para que ello resulte y con-
solidarlo. Aquí pasan hartas cosas”, 
concluyó del Valle.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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EL ESPACIO 
FUE otorgado 
en comodato 
por Bienes 
Nacionales 
por cinco años 
renovables.

de manera gratuito- por cuatro co-
ros: Coro de Inchalam, Choralis Om-
nium, Coro Pencopolitano (confor-
mado por Regina Riquelme con exa-
lumnos del Liceo Enrique Molina) y un 
coro de jóvenes estudiantes del Lau-
rencia Contreras. Aparte tenemos un 
convenio con este conservatorio para 
que realicen clases, es como una ex-
tensión de su sede que está cerca de 
acá. Igualmente, hay talleres de teatro 
dictados por Nelson Olate, un taller de 
pintura, hay un grupo de teatro de 
adultos mayores que hacen sus ensa-
yos también aquí y próximamente ha-
brán clases de piano”, contó del Valle. 

En cuanto a lo que está por venir, se-
guirán la línea de lo presentado en ju-
lio del año pasado con “El empresario”, 
de Mozart en el Teatro Marina del Sol, 
ya que se encuentran preparando un 
espectáculo musical que unirá talen-
tos locales y foráneos. “Estamos con 
un proyecto muy interesante que es-
peramos estrenarlo la primera quin-

RODRIGO DEL 
VALLE es el actual 
presidente de la 
corporción, quien 
señaló que 
sobreviven sólo 
con el aporte de los 
socios y socias  
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LA “MAQUINITA” SE MANTIENE EN PENÚLTIMO PUESTO DE LA SERIE 

¿Cambió Fernández Vial sin Ca-
taldo? A ratos sí y en otros no, pero 
el resultado fue parecido: empate en 
cero como local, con escasas llega-
das a portería, aunque permitiendo 
también muy poco peligro por par-
te de Rengo. A la “Maquinita” le si-
gue costando un mundo ganar y, 
cómo no, si en la fase ofensiva otra 
vez lució carente de ideas. 

El inicio fue con Nery Veloso ta-
pando una entrada en solitario del 
incisivo Matías Páez, el resto de las 
llegadas de Rengo en el encuentro 
fueron siempre con remates distan-
tes. Así lo intentaron Abarzúa, Ama-
ya, Araya y el propio Páez, pero ni si-
quiera dando con el marco que de-
fiende el ex Huachipato. 

Sebastián Ortiz asumió el interi-
nato en el banco y desempolvó por 
la banda derecha a un Antonio Ra-
mírez que se vio muy activo -más 
allá de alternar buenas y malas de-
cisiones-, a un correcto Jorge Orella-
na -por lesión de Castagnoli- y a 
Diego Bravo, que no fue todo lo pro-
tagonista que se espera. 

La primera ocasión de gol del an-
fitrión fue con Ángel Gillard hacien-
do trabajar a Cañete con derecha-
zo bajo y lo propio hizo Bravo en el 
segundo tiempo. 

Poco antes, cuando apenas se ju-
gaban dos minutos del segundo 
tiempo, el encuentro fue interrum-

Con apagón, frío y un Vial que 
apenas entibió a los presentes

Cambió de técnico, sorprendió con 3 caras poco frecuentes    
e hizo ver mal a un rival que venía en racha, pero otra vez le 
faltó fuerza e ideas ofensivas para conseguir un triunfo.

pido por un inédito apagón de luz en 
el estadio. Los casi 3 mil hinchas 
esperaron pacientes, como ha sido 
todo el año. Paciencia es lo que más 
han tenido. 

Ambos equipos se fueron desdi-
bujando con los cambios y el juego 
se desordenó en exceso, pero en los 
últimos minutos fue Vial el que 
mostró más ganas de llevarse un 
triunfo. Pudo llevarse algo más con 
un buen tiro libre de Alexander Con-
cha que sacó Cañete y luego una en-
trada de Bogmis tras varios rebotes, 
que iba hacia el arco, y un defensor 
logró cruzar. 

Como sea, el cero era lo más jus-
to para un partido de pocas emocio-
nes. El Inmortal suma 7 juegos con-
secutivos sin victorias y solo marcó 
un gol en los últimos 5 duelos. Así se 
ve difícil levantar.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Lota no pudo con polémica expulsión y 
dejó ir liderato en los últimos minutos

Era el partido más atractivo de 
esta fecha, el duelo de punteros de 
la Zona Sur de Tercera B, y una tem-
prana expulsión de Felipe Arratia 
transformó el encuentro en otra 
cosa y obligó a la visita a intentar 
aguantar y jugar excesivamente a la 
contra. Con todo eso en la espalda, 
Lota Schwager estuvo cerca de con-
seguir al menos un punto desde 
casa de Deportes Rancagua, pero lo 
perdió justo a los 90’. 

El cuadro de “Tiburón” Ramos 
fue superior en el primer tiempo, 

hasta que a los 42’ Arratia recibió 
dos tarjetas amarillas casi simultá-
neas, la primera poco clara. El due-
ño de casa asumió el protagonismo 
y obligó a dos buenas tapadas de 
Fuentealba, mientras Lota intenta-
ba por los costados con Chandía y 
Munives, pero sin ocasiones con-
cretas para marcar.  

 A los 90’, Carlos González -uno 
que hizo hasta pretemporada con 
Lota- marcó el único gol con zapa-
tazo rasante desde fuera del área ta-
chando todo el esfuerzo minero.

 FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

0
RENGOA. F. VIAL

0
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 2.287 espectadores 
Árbitro: Rodrigo Farías

GOLES

No hubo. No hubo.

1
LOTA SCHWAGERD. RANCAGUA

0
Estadio: Guillermo Saavedra 
Público: 500 espectadores aprox. 
Árbitro: Carlos Villalón

GOLES

(90’) González

El equipo de fútbol femenino de la UdeC ve-
nía de tres triunfos consecutivos que lo te-
nían en posiciones de liguila por el título, pero 
ayer sufrió un duro traspié al caer derrotado 
por 1-0 en el complejo Cesare Rossi. 

Iquique marcó el único gol en los 35’, cuan-
do un tiro de esquina sobrepasó a arquera y de-
fensas para econtrar a la defensora Perla Sán-
chez en el segundo palo, quien empalmó para 
el único tanto del juego.

Se cortó la racha auricielo con derrota en Iquique
FOTO: FACEBOOK UDEC FÚTBOL FEMENINO

 FOTO: FACEBOOK FERNÁNDEZ VIAL 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
1° Juzgado civil de Concepción, ubicado en calle Castellón 432, piso diez, 
Concepción, Rol V-18-2024, sobre interdicción por demencia y nombramiento 
de curador, cita a audiencia de parientes de don Manuel Jesús Cifuentes Barra, 
cédula de identidad 7.615.283-7, para el día 06 de junio de 2024, a las 11:00 horas 
por vía remota video conferencia mediante plataforma zoom. en el ID 4234288261 
( https://zoom.us/j/4234288261 ), previa coordinación al correo electrónico 
jc1_concepcion@pjud.cl 
 
 
 

CONCURSO PUBLICO 
 
• CARGO DE MEDICO CIRUJANO 39 HORAS SEMANALES PLAZO FIJO PARA 
CESFAM TUCAPEL (SUR), EN EL MARCO DE LA LEY N°19.378, UBICADO EN 
CALLE COMERCIO N°430 TUCAPEL, COMUNA TUCAPEL. 
 
ENVIAR ANTECEDENTES DE LOS INTERESADOS AL CORREO 
PERSONALSALUD@MUNITUCAPEL.CL Y ANTE ALGUNA CONSULTA DIRIGIRSE 
AL NUMERO 432216300 EN HORARIO DE 08:00 A 14:00 HRS O AL CORREO 
MENCIONADO ANTERIORMENTE.

Naval debe 
recuperar lo 
que perdió 
como local

 Podría estar puntero de la 
Zona Sur de Tercera B, pero la 
fecha pasada Naval fue asaltado 
en El Morro o, tal vez, se permi-
tió asaltar. El empate 2-2 con 
Malleco, después de ir dos goles 
arriba, lo dejó en tercer puesto 
y hoy (15 horas) debe recuperar 
terreno y puntos en casa de Bue-
nos Aires de Parral. 

Los choreros no contarán 
nuevamente con el lateral Ma-
tías Tapia y también pierden 
para este duelo a Alexander Me-

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

RESULTADOS FAVORABLES PARA LOS MORADOS

Los rivales enredan puntos, la ta-
bla se reacomoda y Deportes Con-
cepción tiene su primera oportu-
nidad en la “Era Cornejo” para ubi-
carse como líder de la serie. Los 
morados visitan a General Velás-
quez, desde las 15 horas, y un triun-
fo los dejará con 24 unidades, lo 
mismo que Melipilla, que ayer em-
pató 3-3 con Osorno en un polémi-
co encuentro. 

Los lilas tienen disponible, aun-
que probablemente no esté al cien, 
al centrodelantero Carlos Escobar. 
El técnico Felipe Cornejo decidirá si 
está para ser titular y repetir el equi-
po que derrotó a Transandino y go-
leó a Lautaro o lo cuidará para el se-
gundo tiempo y agregará a Mauro 
Lopes o Brayan Valdivia, dos figuras 
de esta campaña que en el último 
partido entraron desde el banco y 
fueron factor. 

En el quipo local, varios “pica-
dos” que llegaron el 2023 a la casa 
lila como refuerzos y casi mandan 
al equipo al descenso. Así se reen-
contrarán con el técnico César Bus-
tamante, el arquero Brandon Obre-
gón, Gabriel Castillo, John Alegría y 
el goleador Cristián Valenzuela. 

El “León” viene de aplastar a Lau-
taro por 4-0 con triplete de Ignacio 
Mesías y como visitante tiene una 
sola derrota: el 2-1 frente a Ovalle, 
justamente en su última salida. En 
sus dos recientes juegos, Cornejo ha 
destacado el orden defensivo para 

Linda tarde para ser 
punteros de la serie
Melipilla y Osorno enredaron puntos y D. Concepción solo 
depende de sí mismo para ser líder. Con el recuperado Carlos 
Escobar entre los citados visita a varios “viejos conocidos”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UdeC quiere romper racha de visitante
Seis partidos como visita y cinco 

derrotas. Si la UdeC quiere pensar 
en la liguilla de arriba debe comen-
zar con los triunfos como foraste-
ro y el desafío de esta tarde (20.30 
horas) es en casa de Rangers.  

El defensor Esteban Flores co-
mentó que “hemos asegurado más 
puntos como local, pero de visita 
nos ha faltado. Contra Morning es-
tuvimos cerca y nos faltó concen-
tración para mantener el resultado, 

lida difícil, pero tenemos buen 
plantel para rescatar puntos”. 

Enfrente estará el sublíder del 
torneo y el zaguero apuntó que 
“Rangers tiene jugadores que pasan 
por un buen momento y hay que 
anularlos. Tienen varios suspendi-
dos y hay que plasmar nuestros 
puntos altos en este partido. No 
empezamos bien el campeonato, 
pero tenemos que encontrar la sen-
da del triunfo y afirmarnos”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

RANGERS

Estadio: Fiscal de Talca 
Hora: 20.30 
Árbitro: Mario Salvo

UDEC

con San Luis pudimos lograr algo 
más, pero abrieron la cuenta con un 
gol de otro partido. Esta es una sa-

G. VELÁSQUEZ

Estadio: Augusto Rodríguez 
Hora: 15.00 
Árbitro: Emilio Bastías

D. CONCEPCIÓN

dejar el arco en cero. 
El partido también servirá para que-

dar en buen pie de cara al próximo 
compromiso, que será en Collao reci-
biendo a San Antonio Unido, equipo 
que el viernes abrió la fecha superan-
do 2-1 a Linares y logró 19 de los últi-
mos 21 puntos en juego. El SAU ama-
neció este domingo como sublíder con 
23 unidades. ¿Habrá duelo de punteros 
el domingo en el Ester Roa Rebolledo? 
Solo depende de los lilas.

FOTO: FACEBOOK PURO NAVAL

PARRAL

Estadio: Nelson Valenzuela 
Hora: 15.00

NAVAL

rino, por una grave lesión cervi-
cal que lo tendrá un buen tiem-
po en reposo. 

Los porteños son el único in-
victo del grupo y totalizan 11 
unidades, mientras que el anfi-
trión ya suma 8 puntos y solo 
perdió en la primera fecha, 
cuando recién se estaba arman-
do. Ojo que es el equipo que va-
puleó 4-1 a Lota Schwager y un 
rival de mucho cuidado.
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Santoral: Virgilio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

4/12 4/12
LOS ÁNGELES

3/17
SANTIAGO

3/12
CHILLÁN2/16

RANCAGUA

2/13
TALCA

2/12
ANGOL

5/11
TEMUCO

4/9
P. MONTT

7/13
LUNES

6/13
MARTES

6/14
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi, L.11-S  
•Rengo 468

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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